

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses = Schweizer Archiv für Heraldik = Archivio araldico svizzero : Archivum heraldicum

**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft

**Band:** 117 (2003)

**Heft:** 1

**Artikel:** À la mémoire de Bruno Bernhard Heim, Dr. ès lettres et en droit canon, évêque titulaire de Xanthe près de Myre, ancien Nonce apostolique en Grande-Bretagne

**Autor:** Brunner, Gregor T. / Mattern, Günter

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-745723>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Boesch: *Heraldische Holzschnitte*, 1974, «*Heraldry in the Catholic Church*», 1978 & 1981, «*Kerkelijke Heraldiek van 1270 tot Johannes Paul II*», 1980, «*Liber amicorum*», 1981, «*Or & Argent*», 1994 und «*L'araldica nella Chiesa Cattolica*», 2000.

Anlässlich des 100-Jahr-Jubiläums der Schweiz. Heraldischen Gesellschaft in Neuengburg 1991, das unter dem Motto «*L'héraldique hier et aujourd'hui*» stand, wurde eine Auswahl wertvoller Werke von Mgr. Heim ausgestellt. Unter dem Titel «*60 Jahre heraldische Arbeiten*» zeigte er 1997 im Historischen Museum Olten Wappen, die er für weltliche und kirchliche Persönlichkeiten in der Schweiz, vor allem aber im Ausland geschaffen hatte.

Der Schweizerischen Heraldischen Gesellschaft war Erzbischof Bruno Heim sehr zugegen. Er hat uns mehrmals mit namhaften Geldspenden bedacht. Testamentarisch hat er der Schweiz. Heraldischen Gesellschaft seine

heraldischen Arbeiten (Zeichnungen, Entwürfe, Photokopien, handschriftliche Notizen) vermacht. Ebenfalls hat er der Schweiz. Heraldischen Gesellschaft seine wertvolle und umfangreiche Bibliothek geschenkt.

Seit 1985 verbrachte Erzbischof Heim seinen Ruhestand in Olten; in der Zeit wirkte er vor allem als Heraldiker und Schriftsteller. Viele Wappen, nicht nur kirchliche, schuf seine geniale Feder, und wir schätzten uns glücklich, dass er seine Arbeiten im Schweizer Archiv für Heraldik veröffentlichte. Die letzten heraldischen Zeichnungen schuf er bis Anfang Juni 2002. Ein Schlaganfall hinderte ihn daran, weitere Projekte auszuführen.

Nun hat ihn Gott der Allmächtige zu sich gerufen. Mgr. Heim starb am 17. März 2003 im hohen Alter von 92 Jahren in Olten. Sein Lebenskreis hat sich geschlossen. Wir trauern um einen lieben Freund.

Gregor Th. Brunner/Günter Mattern

## À la mémoire de Bruno Bernhard Heim, Dr ès lettres et en droit canon, évêque titulaire de Xanthe près de Myre, ancien Nonce apostolique en Grande-Bretagne

RÉQUIEM AETERNAM, DONA EIS DOMINE

Dans les AHS I-1996, p. 84, nous félicitions notre membre du comité lors de son 85<sup>e</sup> anniversaire. Les années ont vite passé. Né le 5 mars 1911, ce spécialiste du droit ecclésiastique a œuvré au service de la diplomatie pontificale entre 1947 et 1985. Il avait fréquenté les collèges d'Engelberg et de Schwytz et il fut ordonné prêtre à Soleure en 1938. Le jeune ecclésiastique a été vicaire six ans durant à Arbon et à Bâle. Il obtint le grade de docteur ès lettres auprès de l'Université de Fribourg (Suisse). Il avait commencé en 1942, à Rome, à l'Université pontificale, la Gregoriana, des études de droit canon qu'il dut cependant interrompre à cause de la guerre. À son retour en Suisse, il exerça la charge d'aumônier des sol-

dats italiens et polonais internés en Haute-Argeovie et dans l'Emmental, de 1943 à 1945. Il put reprendre ses études de droit canon en 1945 qu'il couronna avec sa thèse de doctorat intitulée «*Wappenbrauch und Wappenrecht in der Kirche*» (*Coutumes et droit héraldiques de l'Eglise*).

*Sa carrière diplomatique:*

1947-1951: secrétaire du Nonce Roncalli (futur Pape Jean XXIII) à Paris.

1951-1954: auditeur à la nonciature de Vienne.

1954-1961: conseiller à la nonciature de Bonn.



Foto: Ulrich Nusko

1961–1969: délégué apostolique en Scandinavie et, de 1966 à 1969, Pro-nonce en Finlande.

1969–1973: Pro-nonce au Caire et président de Caritas Egypte. Sa vie prit alors une nouvelle tournure. Il joua un rôle considérable dans l'entente et le rapprochement entre les Eglises copte et catholique-romaine. S'ensuivit encore la visite du chef de l'Eglise copte, Schenude III, auprès du pape.

1973–1982: délégué apostolique en Grande-Bretagne. Ne résidait pas alors à Londres un Nonce, mais un délégué qui ne faisait pas partie du corps diplomatique.

1982–1985: Pro-nonce dans le Royaume-Uni et en Irlande du Nord. C'est à lui seul que revient le mérite d'avoir suscité l'éta-

bissement de relations diplomatiques entre la Grande-Bretagne et l'Eglise catholique. Ainsi a été dépassée une situation vieille de 450 ans, qui remontait à la rupture entre le roi Henri VIII et le pape. Cette normalisation des relations diplomatiques fut encore marquée par la visite du pape Jean-Paul II en Grande-Bretagne, à coup sûr l'apogée de la carrière diplomatique de Bruno B. Heim.

En 1961, M<sup>gr</sup> Heim avait été sacré évêque titulaire de Xanthe près de Myre, en Asie Mineure.

Le goût de l'héraldique lui avait été inculqué lors de ses études à Engelberg par le Père Plazidus Hartmann (1887–1965) et il ne cessa de le cultiver avec passion. Il était membre de la SSH depuis 1939. Il a été membre du comité durant de longues années et membre d'honneur depuis 1988. Il entra à l'Académie

Internationale d'Héraldique dès sa fondation en 1949. Il fut également Patron of Cambridge University Heraldic & Genealogical Society ainsi que membre et membre d'honneur de nombreuses sociétés d'héraldique. Il a conçu et dessiné plus de 4000 armoiries, dont celles des papes Jean XXIII, Paul VI, Jean-Paul I<sup>er</sup> et Jean-Paul II, ainsi que celles d'autres éminentes personnalités. On lui doit d'importants ouvrages sur l'héraldique, tels *Wappenbrauch und Wappenrecht in der Kirche* (1947), *Coutumes et droit héraldiques de l'Eglise* (1949), *Paul Boesch: Heraldische Holzschnitte* (1974), *Heraldry in the Catholic Church* (1978 & 1981), *Kerkelijke Heraldik van 1270 tot Johannes Paul II* (1980), *Liber amicorum* (1981), *Or & Argent* (1994) et *L'araldica nella Chiesa cattolica* (2000).

Un choix d'œuvres remarquables de M<sup>gr</sup> Heim a été exposé à l'occasion du Centenaire de la SSH, célébré à Neuchâtel en 1991 sous le thème «L'héraldique hier et aujourd'hui». En 1997, il présenta au Musée historique d'Olten, sous le titre «60 ans de travaux héraldiques», une sélection des armoiries qu'il avait créées pour des personnalités laïques et

ecclésiastiques de Suisse et, en majorité, de l'étranger.

S.E. l'archevêque Bruno Heim était très attaché à la SSH. Il l'a témoigné à plusieurs reprises par des dons généreux en espèces. Par voie testamentaire, il a légué à la SSH son œuvre héraldique (dessins, esquisses, photocopies, notes manuscrites). Il a également laissé à la SSH sa précieuse et vaste bibliothèque.

Depuis 1985, S.E. Heim passait à Olten une retraite active, dédiée principalement à l'héraldique et à l'écriture. Nous devons au génie de sa plume de nombreuses armoiries, non exclusivement ecclésiastiques, et nous nous félicitons qu'il les ait publiées dans les *AHS*. Il a livré ses derniers dessins héraldiques au début de juin 2002. Une attaque cérébrale l'empêcha dès lors de mener à terme d'autres projets.

Le Seigneur l'a maintenant rappelé à lui. M<sup>gr</sup> Heim est décédé à Olten le 13 mars 2003 à l'âge respectable de 92 ans. Ainsi s'est achevé le cycle de son existence terrestre. Nous pleurons un ami très cher.

*Gregor Th. Brunner et Günter Mattern*  
Traduction: Gaëtan Cassina